

TARIFA:

Suscripción mensual. ₡ 1-00
 Número suelto. " 0-05
 " atrasado. " 0-25
 Avisos y comunicados
Precio convencional
 Apartado de Correo N° 539

EL DIA

OFICINAS:

Redacción y Administración
 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata y contiguo al bufete del Licdo. don Joaquín Aguilar y a la casa de don Aquiles Bonilla

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

N° III

San José, martes 31 de Marzo de 1903

Número 734

SE DESEA

comprar una casa en esta ciudad, que reuna buenas condiciones para el comprador y cuyo valor no pase de C. 1000-00 á C. 1500-00. Informes en esta Redacción.

¡Las erupciones volcánicas!.....

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

Fontanería

HERRERIA

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

¿Desea Ud. aprender el inglés con perfección?

Ana Berry ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á ₡4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

TIPOGRAFIA

JENARO VALVERDE

En este taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, como folletos, periódicos, hojassueltas, memorandums listas para trabajadores, facturas, recibos, invitaciones para matrimonios, bautismos y entierros etc. Ediciones correctas!! Prontitud y esmero!! Impresiones nítidas!!

CAJISTAS COMPETENTES Y DE GUSTO

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad de Medicina de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los adelantos EJÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transiente garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

— OBSERVACIONES —

El Día se publica todos los días, con excepción de los festivos.

El precio de anuncios y comunicados es convencional.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección de este diario.

El Director es responsable solamente de aquellos artículos que se publiquen sin firma ó pseudónimo alguno.

En Sección ajena se insertará todo trabajo de interés particular, siempre que en el original venga la firma responsable, sin cuyo requisito no se dará publicidad á ninguno de dichos trabajos.

No se devuelven originales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, ó al Administrador.

AGENTES

**— DE —
EL DIA**

- Cartago. Jesús Salazar R.
- Alajuela. Gustavo Paniagua.
- Heredia.
- Barba. } Nicolás Cartín
- Santa Bárbara. }
- Limón. F. F. de Altamira
- Santiago. José Rojas
- Juan Viñas. Federico Aymerich
- San Ramón. Jenaro Vargas M.
- La Unión. Máximo Solano
- Escasú. Benjamín Herrera
- Santo Domingo. Víctor M. Sáenz
- Desamparados. Rafael Solano
- Grecia. J. Elías Ramos
- Naranjo. J. Elías Ramos
- Puntarenas. Carlos Clavera
- Esparta. Gerardo Ugalde
- Liberia. Gonzalo Villar
- Atenas. Virgilio Alvarado
- San Mateo. Fidel Quesada
- Palmares. Trino Araya M.
- Miramar. Mateo Mena
- Sta. María de Dota. Daniel Flores
- Guadalupe. Santiago Segura h.

Se solicitan agentes en los lugares donde no tenemos.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

TEATRO NACIONAL

Gran Compañía de Opera Italiana.—Empresa M. Lombardi.—Desde el día 25 de febrero quedará abierto el abono en la Contaduría del Teatro, de 8 ½ á 10 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Empresa.

— AVISO —

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. Troyo y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos,

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con las facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunta ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

Rafael Angel Troyo.

Rogelio Troyo.

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se dignen visitar mi

MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

UNICA

COSTA RICA

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

ESTILO

MODELOS EXTRANJEROS

Av. Central, Este, n° 531

Jorge Morales Bejarano

Se vende

UNA FINCA, sita en San Mateo, barrio Ramadas,

constante de cuarenta manzanas, más ó menos, cultivada de potrero y repasto, una manzana de cafetal y el resto de monte; tiene tres casas y abundantes aguas por todas partes; está á dos kilómetros de la población de San Mateo. Informes en la oficina de este diario y en San Mateo con el que suscribe.

Francisco Cordero Monestel.

Cemento blanco

Y SECOTINE

Estos dos específicos, sin igual para pegar objetos rotos, se vende por mayor —ALMACÉN DURINI— á precios y al detalle en el —ALMACÉN DURINI— baratísimos. El primero se usa especialmente para pegar piedras é imitaciones que sean porosas; el segundo para cualquier cosa, y es la verdadera cola de familia.

EL DIA

Director,
Rafael Alpizar A.
Administrador,
Faustino León

San José, 31 de marzo de 1903

EL INFORME

—DE DON—

Justo A. Facio



Con ese tono magistral y decisivo que suelen emplear las eminencias pedagógicas y los dómnes pedantes, el señor Facio—que no es dómne ni mucho menos eminencia—crítica acerbamente los últimos exámenes del Colegio Superior de Señoritas, y aprovecha la ocasión para descargar tal cual varapalo sobre los profesores.

Inútil es decir que en el reparto de *piropos* me ha tocado á mí el mejor lote: y digo inútil, porque el público conoce ya el antiguo y nunca desmentido cariño que me tiene el informante.

La primera de las flores con que me regala es la siguiente: "Con gusto noté que el señor Gagini ha mejorado bastante en cuanto á método." Gracias, señor elefante. Pero ¿cómo diablos habrá podido notar eso el señor Facio si nunca había asistido á ninguna de mis lecciones ni de mis exámenes? Para hacer observación semejante no basta presenciar dos ejercicios, de tres cuartos de hora cada uno, que hice de mala gana por hallarme atacado de influenza; ni esos breves ejercicios autorizan á nadie para afirmar que *no hago pensar á las alumnas ni despertar la animación en la clase*. Lo primero es un cargo gratuito cuya falsedad pudo comprobar el tribunal que asistió á todos mis exámenes; en cuanto á lo segundo, si bien en mis clases no se advierte ese desorden que en las escuelas llaman animación y que consiste en que todos los alumnos quieren levantarse y contestar á

un tiempo, se ve en cambio otra clase de animación, la producida por el verdadero interés.

Ya que el señor Facio, para probar la supuesta ineptitud de Umaña, tiene "por irrecusable y concluyente el testimonio de las alumnas." pregunte á las mías si están satisfechas de mis lecciones. Pero no, no les pregunte nada; porque si contestan afirmativamente, va á salirnos el señor Facio con que ya no es concluyente ni irrecusable el testimonio de las alumnas.

Antes de copiar otras de las finezas que me dedica el señor informante, permítaseme exponer el plan que sigo en mis clases, plan desarrollado con más claridad en los programas del colegio, que no se han publicado lo sé por qué.

Consecuente con mi antiguo propósito de desterrar de las escuelas y colegios el estudio abstracto del idioma, propósito que he realizado en gran parte, en el Primer Año del Colegio de Señoritas doy de mano á la teoría gramatical, dedicando el tiempo que se pierde lastimosamente en tales abstracciones al conocimiento práctico de la lengua.

Las alumnas van enriqueciendo el pobrísimo vocabulario que traen de las escuelas, no con listas de vocablos aprendidos mecánicamente, sino instructivamente, por medio de objetos, cuadros morales y dibujos que ellas mismas hacen en sus cuadernos; aprenden la ortografía, no con reglas empíricas, sino por medio del vocabulario y de ejercicios de dictado corregidos colectivamente; y se ejercitan en el manejo del idioma por medio de composiciones, recitaciones y lecturas, cuya explicación constituye el verdadero análisis lógico que el señor Facio confunde con el inútil ó casi inútil análisis gramatical.

En el Segundo Año se continúan los ejercicios de vocabulario, composición, lectura y dictado, pero se

dedica más atención á la morfología y á la sintaxis que enseño, no por el procedimiento de la escuela tradicional y empírica que por desgracia impera todavía en nuestras escuelas, sino por el de la gramática histórica.

En el Tercer Año, sin descuidar los ejercicios anteriores, doy nociones de estética y de teoría literaria, indispensables para la cultura general y para el análisis de obras. Es por eso la clase más teórica, y por desgracia la única á cuyo examen asistieron el señor Presidente de la República y el Ministro del Ramo.

Por último, en el Cuarto Año, en lugar de enseñar biografías de literatos y argumentos de obras que los alumnos no han leído—método desacreditado que con gran extrañeza encontré este año en los exámenes del Liceo de Costa Rica—las alumnas consagran todo el curso al análisis de una obra de cada género poético (p. ej. un poema, una novela y un drama), y sobre este estudio que es á la vez repaso general de la gramática, gira la enseñanza práctica de la literatura.

Si este plan es pedagógico ó no, si es moderno ó anticuado, júzguenlo las personas entendidas en la materia.

Afirma el señor Facio que "con referencia á la literatura, el señor Gagini incurre todavía en los mismos defectos que le observó hace dos años el Dr. Lachner Sandoval, delegado que fue entonces de esa Secretaría."

Ahora bien, lo que ese estimable médico me censuraba en su informe—que no contesté por haberlo leído muchos meses después de publicado—era que yo daba únicamente lecciones teóricas de Literatura, afirmación tan falsa entonces como ahora, porque ahora como entonces mi enseñanza se basa en el análisis de modelos.

Juzgar de la labor realizada durante todo un curso por un somero ejercicio de media hora, es el colmo de la..... pedagogía.

(Continuaré.)

C. Gagini

COLABORADORES

ALAJUELA

Su presente, su pasado y su porvenir.

II

La construcción del Ferrocarril al Pacífico y sobre todo su apertura al tráfico, es uno de los factores que de modo más directo ha de contribuir á la decadencia de Alajuela.—Desde hace algunos años que el poco dinero que aquí circula y que ha venido manteniendo la precaria existencia de nuestro comercio, se debe casi en absoluto al movimiento de tránsito para y de las villas occidentales de esta provincia, Puntarenas y Liberia. Igualmente el gran movimiento de arrieros que durante el verano se ocupan del acarreo del café y otros productos del Naranjo, Sarchí y Grecia y de llevar flete de retorno para aquellos lugares, proporciona una entrada que por pequeña que sea, no deja de tener importancia para nosotros, dada nuestra actual pobreza.

Nuestros arrieros, que encontraban en el acarreo de café de ésta y las demás provincias á Puntarenas un medio fácil para aliviar su miseria y proporcionarse algunos recursos para el invierno, en que en todas partes escasea el trabajo, ahora quedan privados de este recurso y obligados á deshacerse de sus bueyes y carretas que ya no tendrán en qué ocupar.

El Ferrocarril al Pacífico ha venido, pues, á despojar á Alajuela de su carácter de estación de tránsito, privándola de sus escasas facultades de riqueza que repentinamente han quedado cegadas del todo.

De otro lado, el Gobierno, ansioso de proporcionar transportes al Ferrocarril al Pacífico, intenta construir una carretera que comunique el Naranjo con Atenas, para atraer hacia aquel ferrocarril los productos de la importante sección de San Carlos y Naranjo,—que hasta hoy han tenido su salida natural al Ferrocarril al Atlántico por esta ciudad,—privando así á Alajuela y Grecia de los recursos de este tráfico. Los Municipios de estos dos cantones que comprenden los perjuicios que á sus respectivas localidades se les ocasionan al monopolizar el tráfico en favor del Ferrocarril al Pa-

cífico, tienen establecidas activas gestiones ante el Ministerio de Fomento para que el trazado del camino que se intenta, se varíe un poco hacia el Este, para conectarlo con el que va de Grecia á Atenas, aprovechando así el célebre puente de hierro lanzado sobre el Río Grande en la anterior Administración: con lo que se conseguiría con las mismas ventajas para el Naranjo, una inmensa economía en el presupuesto: como que se evita la construcción de otro costosísimo puente sobre el mismo Río Grande á poca distancia del anterior. Con esa modificación los que viajan para el interior ó envían allí sus productos, tendrían á su elección dos vías igualmente expeditas: la de Atenas para tomar el Ferrocarril al Pacífico, ó la de esta ciudad para tomar el del Atlántico ó continuar á San José.

Si el Supremo Gobierno desoye los justos reclamos de estos Municipios, se inspira sólo en un frío y egoísta mercantilismo é insiste en su primera idea privando á los cantones de Grecia y Alajuela de los beneficios de este camino, contribuirá con esa medida del modo más directo á la ruina de este pueblo, tan digno de mejor suerte.

La industria cafetalera que ha sido por largo tiempo la fuente más segura de nuestra riqueza, está hoy decadente por la baja del precio según demostré en mi anterior artículo; pero aparte de ese inconveniente á que no podemos sustraernos ni está en nuestra mano remediar, tenemos otros de un carácter local, que son si cabe mayores y de un modo más directo vienen minando por su base esta industria.—Me refiero al monopolio que desde varios años viene ejerciéndose aquí por unos pocos beneficiadores sobre el negocio de café, con grave perjuicio de los agricultores, que han quedado relegados á la condición de los mandadores de los primeros. La holgada posición pecuniaria de los beneficiadores, el hecho de poseer beneficios perfeccionados y completos en relación con las crecientes exigencias de los consumidores, de un lado; y del otro la exhaustez de recursos, la carencia de beneficios y lo que es peor la falta de unión,—han hecho que los primeros, mediante un acuerdo que siempre resulta demasiado fácil, hayan venido imponiendo á los segundos un precio en que con-

TALLER DE SASTRERIA
—oDEo—
RANSITO VARGAS A.

Se ha trasladado á la Calle 19 Sur, N° 190, frente á *La Bicicleta*
Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.

Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.
Telas finísimas y materiales de primera.

Allí encontrarán todo lo que desee la gente elegante.
PRONTITUD, ESMERO y HONRADEZ

sultan sólo su interés prescindiendo en absoluto del de los agricultores, que frecuentemente no consiguen con el que se les paga cubrir los gastos de producción.

Con este estado de cosas resulta que la utilidad del negocio, que repartida entre los agricultores que son el mayor número, pudiera beneficiar á la localidad, quedando concentrada en unas pocas manos, viene á ser de resultados negativos para la comunidad.

La carencia absoluta de empresas industriales en la ciudad que puedan utilizar siquiera en parte el gran número de brazos que permanecen desocupados á veces durante meses enteros contrayendo poco á poco hábitos de holganza; y la especie de hostilidad que en forma de impuestos más ó menos crecidos pero siempre onerosos, han venido ejerciendo nuestros municipios sobre esa clase de empresas, nos coloca en condición muy inferior á la de otras ciudades del interior que sí tienen centros industriales, que dando ocupación á un gran número de operarios, vienen á constituir una verdadera Providencia para las clases pobres.

Si á este sombrío cuadro en lo económico se agrega el retroceso que en lo moral hemos experimentado de unos 20 años á esta parte, el incremento que la prostitución, el juego, la embriaguez y todo género de vicios ha venido tomando últimamente hasta alcanzar proporciones verdaderamente aterradoras; el aumento en la vagancia y la criminalidad, la falta de carácter y de puntualidad para los compromisos, los hábitos de lujo en desproporción con los medios de cada cual y otros muchos cánceres que vienen minando á nuestra sociedad y que sería largo y fastidioso enumerar, se verá que hay asunto de sobra para preocupar seriamente la atención de los que se toman el trabajo de pensar en estas cosas, y para llamar la atención de nuestros hombres públicos. Tiempo es ya de sacudir esa apatía que nos domina, de abandonar esa indiferencia y fatalismo musulmán con que nos dejamos arrastrar por la corriente sin hacer nada para conjurar el peligro que nos amenaza; tiempo es ya de comprender que caminamos al abismo.

Es hora de empezar á saber que la iniciativa individual es

capaz de grandes cosas; que por medio de la asociación se pueden operar milagros tanto ó más asombrosos que los de la leyenda bíblica; que hay infinidad de empresas aquí posibles y necesarias y que si faltan capitales que aisladamente pueden acometerlas, ello es perfectamente posible y aún fácil ocurriendo al sistema de sociedades anónimas ó cooperativas, pues no hay nada que resista al poder colosal de la asociación.

EUSEBIO RODRÍGUEZ Q.

DE TODAS PARTES

27 DE MARZO—1903.

FRANCIA.—*París.*—Se verificaron hoy dos manifestaciones motivadas por la actitud del Gobierno contra las órdenes religiosas. La primera tuvo lugar frente á la Cámara de Diputados y la otra frente al Tribunal de Justicia. La Cámara de Diputados completó hoy el programa del Gobierno con respecto á las órdenes religiosas que pidieron permiso para permanecer en Francia.—Por una gran mayoría rechazó la Cámara la solicitud presentada por los monges cartujos. Esta orden forma una clase aparte; ocúpase, principalmente, en la fábrica de cremas. Su orden es la más rica de Francia.—El abad Lemire habló á favor de ellos. Dijo que el país recibía beneficios de esa congregación; que las ganancias de su industria las repartía libremente entre los pobres. El verdadero motivo para su expulsión, continuó el abad, es que se cree que sus riquezas las ocupan en asuntos políticos; pero esto no es cierto. En contestación, el primer Ministro Combes, dijo que el argumento á favor de los cartujos se reducía á que la orden hace obras de caridad, alegando que el fallo en su contra causaría pesar en todo el país. En su opinión la situación es enteramente distinta.—Los cartujos viven bajo el mismo régimen que las demás órdenes y se les debe tratar del mismo modo. No hay que favorecerlos simplemente porque son ricos. Se dice que su expulsión implica una gran pérdida para el departamento de Isere, donde está situado su monasterio. La respuesta á este argumento es que la Cámara no puede guiarse por consideraciones á intereses materiales. Esa asociación, metida en empresas comerciales, envilece

á la religión. Se asegura q' los cartujos no se meten en política. No se meterán quizás como las demás órdenes, con tamborres y cornetas, pero sin embargo hacen activa propaganda en contra de la República. El superior general de la orden de cartujos firmó hace poco un folleto en que aconsejaba á todo ciudadano no pagar sus tasas y boicotear á los empleados de la República. Cuando bajó de la tribuna, el primer Ministro, fue aplaudido. Por 338 votos contra 231 la Cámara negó discutir la cuestión de la autorización y la sesión se suspendió. Durante el debate se intentó hacer una manifestación á favor de los cartujos. Un grupo como de 200 personas se reunió frente á la Cámara y vivió á los monjes.

Para comer á gusto y engordar, gasten aceite "SALAT".—Unico agente en Costa Rica,

Serapio Tomas

BULGARIA.—*Sofía.*—Todo el Gabinete ha dimitido debido á que no se encuentra quien quiera aceptar la Cartera de Guerra. El 8 del presente, el Mayor General Paprikoff, Ministro entonces de la Guerra, sometió á sus colegas la idea de dedicar la suma de 1.600,000 para la compra de armas.—Los colegas la rechazaron y Paprikoff dimitió.

Para comer á gusto y engordar, gasten aceite "SALAT".—Unico agente en Costa Rica,

Serapio Tomas

ESTADOS UNIDOS.—*Chicago.*—Hoy falleció N. K. Fairbanks, millonario de ésta.

San Antonio, Tejas.—El tren expreso *Sunset*, de la Compañía ferrocarrilera *Southern Pacific* chocó esta tarde con un tren de pasajeros en el punto llamado Costa, situado á 18 millas de ésta. Tres pasajeros murieron y ocho fueron gravemente golpeados.—Un despacho de Carupano avisa que el Cónsul de Alemania en ese puerto, se mató por contingencia.

Manila.—Dos compañías de tiradores macabeles derrotaron completamente el grueso de la fuerza del General San Miguel. Se cree que éste fue muerto. El Teniente Rees fue gravemente herido. Los tiradores tuvieron 3 muertos y 11 heridos.

Para comer á gusto y engordar, gasten aceite "SALAT".—Unico agente en Costa Rica,

Serapio Tomas

PERÚ.—*Lima.* Ha llegado

á esta ciudad una comisión nombrada por la Cámara de Comercio de Méjico, con el objeto de investigar el medio de aumentar el comercio entre el Perú y Méjico. Con rumbo al Norte zarpó del Callao ayer el navío de guerra británico *Grafton*. Hoy llegó á ésta la misión militar francesa. Visitó al Presidente Romana y á los miembros del Gabinete.

Para comer á gusto y engordar, gasten aceite "SALAT".—Unico agente en Costa Rica,

Serapio Tomas

28 DE MARZO

FRANCIA.—*París.*—Ni en la Embajada británica, ni en el Consulado General, se dan informes definitivos acerca de lo que se ha resuelto con respecto á los restos de Sir Héctor Macdonald; éstos permanecen aún en la capilla mortuoria. En el Consulado General se fijó la noticia de que el Coronel Stuart Wartley, de la Embajada británica, había recibido un telegrama avisándole que el hijo del difunto y su abogado estaban en camino para ésta. A última hora se anuncia que el hijo y el abogado llegaron y que el cadáver se trasladará á Escocia.

HECHOS Y DICHS

Higiene.—En la calle 19 sur, casa número 384, existe desde hace más de tres meses, un foco de infección debido á que ciertos vecinos han cerrado el curso de las aguas; dicho foco puede ser de funestas consecuencias á la salubridad pública. Llamamos á este respecto la atención de quien corresponda, esperando que no se ponga oídos de mercader á esta queja.

¿Será que la policía de higiene no tiene las necesarias atribuciones, ó que no se preocupa debidamente por el aso?

Para comer á gusto y engordar, gasten aceite "SALAT".—Unico agente en Costa Rica,

Serapio Tomas

Con fecha 27 del corriente se depositó en el Sello Nacional la suma de ₡1,622-75, valor á que asciende el impuesto cobrado por cuenta del Supremo Gobierno, á favor de los hospitales, sobre los pasajes del Ferrocarril de Costa Rica vendidos en el mes de febrero último.

Considerando la grande extensión territorial del cantón de Mora, y la diseminación de

sus caseríos, á los cuales no puede llegar oportunamente el servicio del Médico del Pueblo, residente en la aldea de Santa Ana, el Ejecutivo ha acordado: segregarse del 2º circuito médico de la provincia de San José el cantón de Mora, para que así forme por separado el circuito 6º de la provincia; señalar la villa de Pacaca para residencia del Médico; nombrar al Dr. don José María Cuadra para tal destino, y asignarle ₡100 al mes.

Desde el 1º al 8 de abril se percibirá en la Secretaría del Liceo de Costa Rica el valor de la pensión correspondiente al primer trimestre del Internado.

Los modelos de camas oficiales para los internos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas; ya lo saben, pues, los interesados.

El incidente de Alajuela. Refiriéndose á los datos que ha publicado la prensa de la capital sobre el deplorable incidente habido el domingo en Alajuela entre los caballeros don Víctor Guardia Quirós y don Juan M. Rodríguez, asegura "El Noticiero," por medio de persona bien informada, que los detalles publicados no son del todo exactos y se han exagerado un tanto por parte de los simpatizadores del Lic. Rodríguez. Dice "El Noticiero" que no es exacto, como se ha asegurado, que el señor Guardia recogiera del suelo el bastón, pues éste estaba en poder del señor Rodríguez; dice que tampoco es exacto que el señor Guardia fuera apaleado por Rodríguez; y finalmente asegura que los datos publicados en esta hoja y que nos fueron suministrados por uno de nuestros corresponsales de Alajuela, no son completamente verídicos, sobre todo la aserción de que "el señor Rodríguez contestó que estaba sin armas y que le permitiera ir á su casa á buscarlas, á lo cual no accedió Guardia."

Nosotros que deploramos muy de veras el suceso, y que estimamos á ambas partes, no tenemos interés en sostener conceptos erróneos, y por eso reproducimos lo dicho por el informante de *El Noticiero*.

Asegura también dicha persona en el mismo diario, que todo ha concluido á satisfacción de las partes interesadas y de los amigos sinceros de ambas, lo cual celebramos.

En todos los casos.—El Dr. J. Mc Cuadra, facultativo respetable de Managua, declara espontáneamente:

"Gran placer me causa testificar que en todos los casos en que he recomendado la "Emulsión de Scott," siempre ha resultado un beneficio completo. No hay necesidad de decir más, que el tónico se recomienda á sí mismo."

Estas y otras declaraciones abundan por todas partes.

PLATERIA Y RELOJERIA
DE
VICENTE PALAVICINI



Av. Central Deseando facilitar á mis clientes la llegada á mi establecimiento, he dispuesto trasladarlo á la Avenida Central, entre la tienda LA LUCHA y la Zapatería de don Emilio Artavia.

Tendré abierta mi RELOJERIA —v— PLATERIA

desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche

Todo trabajo se despacha á la orden del cliente

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares el viernes de cada semana

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o
Calle 17 Norte, N^o 258

HOTEL ESPAÑOL

Desde esta fecha se ofrece al público y en particular á sus amigos el nuevo propietario del antiguo hotel Hispano Americano, en que se han hecho reformas que llaman la atención de las personas de buen gusto, no sólo por el aseo sino por la suntuosa cocina, dirigida por el infrascrito, bien conocido y apreciado del público. Advirtiéndole al mismo tiempo, que se servirán cenas hasta tarde de la noche á completo gusto de los clientes.

Cuartos para pensionistas á precios módicos
Almuerzos y comidas al alcance de todos los bolsillos

C. H. Monlouis

EL FERROCARRIL

Habiendo comprado este establecimiento de cantina al señor Juan Navas, ofrezco al público en general y en particular á los clientes, servicio esmerado, aseo, actividad y buen trato.— Aquí se vende á precio de costo.

Visítala cantina frente á la Estación del Ferrocarril de Costa Rica y os convenceréis de la realidad!

J. Francisco Valladares

Cartago, enero 21 de 1903

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

Eduque é instruya á sus niños antes que todo

Doy lecciones de enseñanza primaria, inclusive de inglés, al módico precio de C. 2.00 mensuales, en mi casa de habitación, sita en la Avenida 8^a, Este, junto al templo protestante.

Victoria Berry

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tipografía de Jenaro Valverde

Purificateur Larcade

INVENTADO POR EL DOCTOR LARCADE

Es el DEPURATIVO VEGETAL más poderoso conocido hasta hoy. PURIFICA LA SANGRE maravillosamente.

Cura radicalmente

Stifilis, Ulceras, Crostas, Cánceres, etc., etc.

A los 2 días de uso, resultados sorprendentes. A los 4 días los malos humores principian á ser secados.

AGENTES GENERALES, —A. ROUDEL & C^o—BURDEOS.

Escuela de Música SANTA CECILIA

La matrícula para el presente año y las clases para señoritas y jóvenes, están ya abiertas. Para informes: los lunes y jueves de 11 a.m. á 4 p.m., en la casa de habitación del que suscribe, 8a. Av. E., no. 24, lado sur de la Catedral.

El Director,
J. J. Vargas Calvo.

Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, námbar, sahnillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RICARDO KRIEBEL, Dentista alemán

Ha trasladado su despacho frente á la casa de don Federico Tinoco